

TRANSFORMACIÓN ECLESIAL Y CAMBIO SOCIAL EN LA ÉPOCA DE JUAN XXIII

I. INTRODUCCIÓN¹

El sentido de la palabra transformación y cambio al que nos referiremos en este trabajo no implica una ruptura con el pasado. Como siempre sucede en la historia y en la vida del hombre, el progreso no excluye la continuidad. Y a su vez esta no constituye una repetición monótona y mecánica; en nuestro caso, se presenta más bien como una superación de muchos aspectos de la mentalidad típica de la inmediata posguerra. Estructuras, usanzas, métodos ya anacrónicos, ligados a una sociedad diversa de aquella en la cual vivimos, son ahora abandonados sin más lamentos y otros van siendo incorporados con optimismo y esperanza. Desde estas coordenadas limitamos este trabajo a ver este cambio en el ámbito social y en el eclesial.

¹ Se ha de anotar que, siendo fiel al título de esta aportación, en ella se trata de ofrecer un panorama general de la transformación eclesial y social. Teniendo como referencia la época histórica no trato de hacer historia sino de presentar aquellos elementos que configuran el dinamismo de esta transformación. Es numerosa la bibliografía que existe sobre cada uno de estos elementos cuya enumeración haría tediosa su lectura.